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  Резюме Председателя Экономического и Социального 
Совета о работе форума по последующей деятельности 
в области финансирования развития, включая 
специальное совещание высокого уровня с бреттон-
вудскими учреждениями, Всемирной торговой 
организацией и Конференцией Организации 
Объединенных Наций по торговле и развитию  

  (18–20 апреля 2016 года, Нью-Йорк) 
 

 

 I. Введение  
 

 

1. Форум Экономического и Социального Совета по последующей  деятель-

ности в области финансирования развития, включая специальное совещание 

высокого уровня с участием Всемирного банка, Международного валютного 

фонда (МВФ), Всемирной торговой организации (ВТО) и Конференции Орга-

низации Объединенных Наций по торговле и развитию (ЮНКТАД), состоялся 

18–20 апреля 2016 года в Нью-Йорке. Форум проходил под председательством 

Председателя Экономического и Социального Совета О  Джуна (Республика 

Корея). Форум был посвящен теме «Финансирование устойчивого развития: 

последующая деятельность по выполнению Аддис-Абебской программы дей-

ствий третьей Международной конференции по финансированию развития ».  

__________________ 
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2. На открытии форума присутствовало значительное число участников вы-

сокого уровня, в том числе 17 министров и заместителей министров, а также 

много высокопоставленных государственных должностных лиц, занимающих-

ся вопросами финансов, иностранных дел и сотрудничества в целях развития. 

В работе форума приняло участие беспрецедентное число директоров -

исполнителей Группы Всемирного банка и МВФ, а также старших должност-

ных лиц системы Организации Объединенных Наций и других международных 

организаций. Кроме того, на форуме были широко представлены организации 

гражданского общества и частный сектор.  

3. Этап открытия форума включал вступительное слово Генерального секре-

таря, видеообращения директора-распорядителя МВФ и Генерального дирек-

тора ВТО и выступления старшего вице-президента Всемирного банка, Адми-

нистратора Программы развития Организации Объединенных Наций (ПРООН) 

(от имени Группы Организации Объединенных Наций по вопросам развития), 

заместителя Генерального секретаря по экономическим и социальным вопро-

сам (в качестве Председателя Межучрежденческой целевой группы по финан-

сированию развития), Генерального секретаря ЮНКТАД и Исполнительного 

секретаря Экономической и социальной комиссии для Азии и Тихого океана 

(от имени пяти региональных комиссий). Кроме того, с заявлениями выступи-

ли главы соответствующих межправительственных органов, включая Предсе-

дателя Объединенного комитета Всемирного банка/МВФ по развитию, Предсе-

дателя Совета по торговле и развитию ЮНКТАД и исполняющего обязанности 

секретаря Международного валютно-финансового комитета МВФ.  

4. Характерной особенностью первого этапа форума стал интерактивный 

диалог с представителями межправительственных органов и старшего руко-

водства Всемирного банка, МВФ, ЮНКТАД и ПРООН на две темы: 

a) согласованность политики в деле осуществления Аддис-Абебской програм-

мы действий; и b) взаимосвязь гуманитарной деятельности и деятельности в 

области развития. 

5. Общий сегмент форума был организован в виде шести совещаний за 

круглым столом, посвященных следующим темам: «Глобальный механизм фи-

нансирования устойчивого развития», «Внутренние и международные государ-

ственные ресурсы», «Частный бизнес и финансирование на национальном и 

международном уровнях», «Задолженность и системные вопросы», «Торговля, 

наука, техника, инновации и наращивание потенциала», «Данные, контроль и 

последующая деятельность». Кроме того, была организована групповая дис-

куссия, посвященная итоговому документу Глобального форума по вопросам 

инфраструктуры.  

6. В распоряжении участников имелась записка Генерального секретаря о 

контроле за выполнением обязательств и мер, предусмотренных Аддис -

Абебской программой действий третьей Международной конференции по фи-

нансированию развития (E/FFDF/2016/2). Существенным основным вкладом 

стал первый доклад 2016 года Межучрежденческой целевой группы по финан-

сированию развития под названием «Аддис-Абебская программа действий: 

контроль за выполнением обязательств и мер». 
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 II. Открытие форума по последующей деятельности 
в области финансирования развития  
 

 

7. На открытии форума прозвучали заявления Председателя Экономического 

и Социального Совета, Генерального секретаря, директора-распорядителя 

МВФ Кристин Лагард, Генерального директора ВТО Роберту Азеведу, а также 

старшего вице-президента по вопросам Повестки дня в области развития на 

период до 2030 года, отношений с Организацией Объединенных Наций и парт-

нерств Группы Всемирного банка Махмуда Мохельдина, выступившего от 

имени Президента Всемирного банка.  

8. Председатель Экономического и Социального Совета особо отметил, что 

мандат форума посвящен обсуждению последующих мер и обзору хода осу-

ществления итоговых документов по финансированию развития и мер по реа-

лизации Повестки дня в области устойчивого развития на период до 2030  года. 

В этом контексте форум будет выполнять четыре уникальные функции. Во -

первых, он будет служить в качестве главной платформы для политического 

диалога по последующей деятельности в области финансирования развития, с 

тем чтобы оценить достигнутый прогресс, выявить проблемы и оказать содей-

ствие мерам по реализации. Кроме того, он будет способствовать обмену опы-

том на национальном и региональном уровнях наряду с рассмотрением новых 

и возникающих тем. Во-вторых, этот форум будет служить платформой для 

конкретных действий и будет способствовать принятию согласованных на 

межправительственном уровне выводов и рекомендаций для руководства про-

цессом осуществления Аддис-Абебской программы действий. В-третьих, фо-

рум обеспечит широкое участие соответствующих заинтересованных сторон, а 

также государств-членов. В-четвертых, он будет работать в соответствии с ос-

нованным на фактах подходом, причем в качестве основного аналитического 

материала для рассмотрения будет выступать доклад Межучрежденческой це-

левой группы. 

9. Генеральный секретарь подчеркнул коллективную ответственность за то, 

чтобы превратить исторические договоренности 2015  года в конкретные дей-

ствия. Согласно оценкам, потребности в финансировании для достижения це-

лей в области устойчивого развития составляют порядка триллионов долларов 

ежегодно. Мобилизация этих ресурсов будет непростой задачей, особенно в 

условиях продолжающейся экономической неопределенности и финансовых 

ограничений. Соответствующие меры на глобальном уровне должны соответ-

ствовать масштабам этой задачи. Аддис-Абебская программа действий пред-

ставляет собой всеохватный механизм финансирования, который, при реализа-

ции его в полном объеме, обеспечит увязку финансовых потоков и стратегий с 

экономическими, социальными и экологическими приоритетными задачами. 

Он призвал к осуществлению нового «социального договора», закрепленного в 

Программе действий, в целях обеспечения социальной защиты и основных 

государственных услуг для всех, а также роста инвестиций в устойчивую и 

жизнестойкую инфраструктуру. Хотя сотрудничество по линии Юг -Юг способ-

ствовало инновационной деятельности и продемонстрировало свою эффектив-

ность во многих развивающихся странах, решающее значение по-прежнему 

имеет объем официальной помощи в целях развития (ОПР), особенно для 

наименее развитых стран. Помимо этого, финансирование является ключевым 

элементом в деле осуществления нового Парижского соглашения и оказания 
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помощи странам в реализации их национальных планов, связанных с клима-

том. 

10. Г-жа Лагард заявила о приверженности Фонда полному и своевременно-

му осуществлению Аддис-Абебской программы действий и сообщила о ряде 

мер, принятых МВФ в целях содействия макроэкономической стабильности, 

совершенствования налогообложения, решения проблем, связанных с измене-

нием климата, и поддержки всеохватного экономического роста. Что касается 

макроэкономической стабильности, то МВФ продолжал консультировать стра-

ны по вопросам их национальных механизмов и потенциальных побочных эф-

фектов. Она отметила прогресс, достигнутый в области международного со-

трудничества в налоговых вопросах, главным образом благодаря инициативам 

по противодействию размыванию налогооблагаемой базы  и выводу прибыли 

из-под налогообложения, и призвала уделять основное внимание совершен-

ствованию национальных налоговых механизмов в целях увеличения налого-

вых поступлений. Что касается изменения климата, то МВФ будет и впредь 

проводить исследования и оказывать техническую помощь в отношении стра-

тегий отмены субсидирования и надлежащего налогообложения последствий 

экономической деятельности для окружающей среды, в том числе за счет вве-

дения налога на выбросы углекислого газа. Г-жа Лагард призвала правитель-

ства выделять целевые ассигнования, в том числе на образование молодежи, 

особенно девочек, в целях обеспечения инклюзивного и устойчивого экономи-

ческого роста. 

11. Г-н Азеведу подчеркнул важность форума в деле обеспечения согласо-

ванности между осуществлением решений в области финансирования развития 

и Повесткой дня на период до 2030  года. Он отметил активное участие ВТО в 

работе Межучрежденческой целевой группы, особенно в области торговли. С 

учетом сложности процесса параллельного достижения целей Аддис -Абебской 

программы действий и целей в области устойчивого развития, доклад Целевой 

группы содержит ряд предложений, направленных на определение вклада си-

стемы многосторонней торговли в конкретные области, включая особый и 

дифференцированный режим для развивающихся стран и наименее развитых 

стран, вопросы рыболовства и сельского хозяйства, доступ к недорогим меди-

каментам и осуществление решений конференций ВТО на уровне министров, 

проходивших в Бали и Найроби. По его мнению, недавние события в ВТО об-

надеживают. Так, например, в декабре 2015 года правительства пришли к со-

глашению по вопросу о самой значительной реформе глобальной торговли 

сельскохозяйственной продукцией в истории ВТО и добились прогресса в от-

ношении преференциальных правил происхождения и применения преферен-

циального режима в сфере услуг для наименее развитых стран.  

12. Г-н Мохельдин подчеркнул необходимость полного осуществления исто-

рических соглашений Организации Объединенных Наций, достигнутых в 

предыдущем году. Для их осуществления необходимы качественные данные, 

грамотная организация и надежное финансирование, включая обеспечение го-

товности к потрясениям и стихийным бедствиям и способности реагировать на 

любые кризисные ситуации. Группа Всемирного банка принимала активное 

участие в процессе финансирования развития, в том числе путем активного 

участия в работе Межучрежденческой целевой группы. Группа Всемирного 

банка, другие многосторонние банки развития и МВФ вели совместную работу, 

направленную на использование капитала акционеров, инновационных финан-
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совых решений, знаний и организационные возможностей для активизации и 

привлечения дополнительные ресурсов государственного и частного секторов. 

Группа также проводила работу по укреплению потенциала в области мобили-

зации внутренних ресурсов в рамках совместной инициативы с МВФ по 

укреплению налоговых систем в развивающихся странах. По его мнению, еще 

одним из ключевых вопросов повестки дня в области финансирования разви-

тия является вопрос о финансировании инфраструктуры. В этой связи он особо 

отметил открытие нового Глобального форума по вопросам инфраструктуры. 

Он подчеркнул, что Группа продолжает заниматься привлечением инвестиций 

в общественную инфраструктуру и рынки, затронутые конфликтом, изменени-

ем климата или миграцией. 

 

 

 III. Заявления институциональных заинтересованных 
сторон  
 

 

13. С заявлениями выступили Председатель Объединенного комитета Все-

мирного банка/МВФ по вопросам развития Бамбанг Броджонегоро (Индоне-

зия); Председатель Совета по торговле и развитию ЮНКТАД Альфредо Суэс-

кум (Панама); и исполняющий обязанности секретаря Международного ва-

лютно-финансового комитета МВФ Кельвин Макдональд. С основными докла-

дами выступили Администратор ПРООН и Председатель Группы Организации 

Объединенных Наций по вопросам развития Элен Кларк, заместитель Гене-

рального секретаря по экономическим и социальным вопросам и Председатель 

Межучрежденческой целевой группы У Хунбо, Генеральный секретарь 

ЮНКТАД Мукиса Китуйи; и Исполнительный секретарь Экономической и со-

циальной комиссии для Азии и Тихого океана Шамшад Ахтар. 

14. Г-н Броджонегоро упомянул текущую работу Комитета по вопросам раз-

вития в области «прогнозирования», в ходе которой будут разработаны пред-

ложения для обеспечения того, чтобы Группа Всемирного банка по -прежнему 

чутко реагировала на различные потребности клиентов, претворяла в жизнь 

идею «от миллиардов до триллионов», сотрудничала с частным сектором, ста-

ла более эффективным партнером в области развития и соответствующим об-

разом адаптировала свою бизнес-модель. В целях осуществления Аддис-

Абебской программы действий Комитет призвал к вовлечению частного секто-

ра и более активной мобилизации внутренних ресурсов, в том числе посред-

ством борьбы с незаконными финансовыми потоками. Комитет настоятельно 

призвал Группу и МВФ более эффективно работать в условиях нестабильности 

и конфликтов посредством укрепления оперативного потенциала в затронутых 

странах, проведения более целенаправленных мероприятий по развитию по-

тенциала, стимулирования и повышения уровня безопасности персонала и ин-

новационного финансирования и выделения ресурсов. Комитет также призвал 

к модернизации механизма обеспечения экологической и социальной устойчи-

вости Всемирного банка, которая должна быть завершена к августу 2016 года.  

15. Г-н Суэскум пояснил, что ЮНКТАД, будучи институциональной заинте-

ресованной стороной процесса финансирования развития, может играть важ-

ную роль в деле придания нового импульса системе многосторонней торговли, 

выступая в качестве форума для обмена идеями и подходами в целях продви-

жения вперед процесса ВТО и более эффективной интеграции системы много-
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сторонней торговли в состав других компонентов глобального экономического 

управления. Он отметил важность международных инвестиционных соглаше-

ний и широкой заинтересованности в улучшении системы предупреждения и 

урегулирования споров между инвесторами и государством, с тем чтобы  со-

действовать созданию благоприятных условий для развития. Он рекомендовал 

ЮНКТАД и региональным комиссиям должным образом учитывать вопросы 

финансирования в целях развития в рамках их межправительственных про-

грамм работы, с тем чтобы задействовать богатый опыт и знания, накопленные 

системой Организации Объединенных Наций.  

16. Г-н Макдональд подчеркнул, что для решения существующих экономиче-

ских проблем Комитет призывает применять трехсторонний подход общего ха-

рактера, охватывающий структурную, бюджетно-финансовую и денежно-

кредитную политику. Важно будет создать надежную глобальную систему фи-

нансовой безопасности, которая бы обеспечила странам защиту от внезапной 

нехватки ликвидных средств или от внешних потрясений. В будущем перед 

Фондом будут стоять три стратегические первоочередные задачи. Во -первых, 

он будет определять бюджетно-финансовые возможности и предлагать меры по 

совершенствованию комплекса стратегических мер. Во-вторых, он будет ока-

зывать финансовую поддержку, по мере необходимости, с помощью инстру-

ментов, адаптированных к меняющимся потребностям стран-участников. И 

наконец, он будет содействовать решению новых проблем. Фонд также прово-

дет ряд реформ, в том числе укрепит координацию с региональными механиз-

мами финансирования, пересмотрит инструментарий кредитования и рассмот-

рит возможность оказания дальнейшей поддержки странам, которые ощутили 

на себе последствия падения цен на сырьевые товары, беженского кризиса, 

эпидемий и стихийных бедствий.  

17. Г-жа Кларк отметила, что форум по последующей деятельности в области 

финансирования развития должен выработать четкий план по контролю и от-

четности. На каждом ежегодном форуме международное сообщество могло бы 

подводить итоги достигнутого прогресса; определять, какие слои населения 

были охвачены процессом развития, а какие рискуют остаться без внимания; и 

обмениваться опытом о новаторских подходах к финансированию устойчивого 

развития. Группа Организации Объединенных Наций по вопро сам развития 

может оказать дополнительную поддержку процессу осуществления различ-

ными способами. Во-первых, ПРООН может продемонстрировать ряд новатор-

ских подходов к финансированию в рамках своей работы на страновом уровне. 

Во-вторых, система развития Организации Объединенных Наций могла бы 

стать одним из ключевых партнеров для стран в деле укрепления националь-

ной ответственности. В-третьих, ПРООН может оказать поддержку странам в 

создании широких коалиций и партнерств, к чему призывает Аддис -Абебская 

программа действий. В-четвертых, ПРООН будет уделять более пристальное 

внимание наиболее бедным и уязвимым странам. И наконец, в партнерстве с 

Организацией Экономического сотрудничества и развития (ОЭСР), ПРООН 

может продолжать продвигать инициативу "Налоговые инспекторы без гра-

ниц", призванную помочь развивающимся стран в организации и проведении 

налоговых проверок. 

18. Заместитель Генерального секретаря по экономическим и социальным 

вопросам представил первый доклад Межучрежденческой целевой группы, 

отметив, что в нем изложены обязательства, содержащиеся в Аддис-Абебской 
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программе действий, и их взаимосвязь со средствами осуществления целей в 

области устойчивого развития. В докладе также представлен механизм кон-

троля и источники данных, которые позволят проводить ежегодную оценку до-

стигнутого прогресса. В докладе указано, как целевые показатели средств 

осуществления интегрированы в более широкие рамки финансирования. В за-

ключение он высказал три замечания. Во-первых, меняющийся глобальный 

контекст требует проявления гибкости в процессе последующей деятельности 

и при рассмотрении тем. Во-вторых, учитывая комплексный и сложный харак-

тер итоговых документов по финансированию развития, Целевая группа пред-

лагает включить в доклад онлайновое добавление для рассмотрения более ши-

рокого комплекса обязательств. И наконец, потребуются дальнейшие руково-

дящие указания со стороны государств-членов, чтобы оценить варианты от-

четности стран по процессу финансирования развития и ее связь с целями в 

области устойчивого развития.  

19. Г-н Китуйи заявил, что несмотря на ожидание того, что существенные 

потоки прямых иностранных инвестиций решат часть проблем с финансирова-

нием усилий по  достижению целей в области устойчивого развития, итоги ис-

следования ЮНКТАД вызвали определенную озабоченность, в том что касает-

ся, например, отсутствия инвестиций в новые проекты, преобладания слияний 

и приобретений в качестве основной формы инвестиций, сворачивания инве-

стиционной деятельности в некоторых странах, зависящих от сырьевых това-

ров, и незначительного улучшения показателей восстановления и торговли на 

Ближнем Востоке, в Африке и Латинской Америке. Эти факторы оказали зна-

чительное воздействие на способность правительств достичь амбициозных це-

лей Аддис-Абебской программы действий. В заключение он признал, что необ-

ходимо уделять достаточное внимание контролю, данным и надежной стати-

стике, однако заявил, что это лишь вторично по сравнению с эффективным 

осуществлением. Он предложил участникам принять участие в четырнадцатой 

сессии ЮНКТАД. 

20. Г-жа Ахтар провела обзор приоритетных задач в деле осуществления Ад-

дис-Абебской программы действий, таких как мобилизация внутренних ресур-

сов, преодоление пробелов в области финансирования инфраструктуры, внед-

рение рациональных макропруденциальных стратегических рамок и инстру-

ментов для решения проблемы финансовой уязвимости, а также укрепление 

управления приемлемым уровнем задолженности. Она подчеркнула, что необ-

ходимо бороться с незаконными финансовыми потоками и содействовать гло-

бальным партнерствам в интересах стран, находящихся в особой ситуации. 

Кратко перечислив важные инициативы на региональном уровне, направлен-

ные на решение этих приоритетных задач, в заключение она рекомендовала, 

чтобы в рамках глобального процесса последующей деятельности и обзора в 

более полном объеме признавалась роль региональных комиссий.  

 

 

 IV. Общие прения  
 

 

21. В ходе общих прений с заявлениями выступили более 50 представителей 

правительств, в том числе 17 министров и заместителей министров. Кроме то-

го, выступили представители учреждений Организации Объединенных Наций, 

организаций гражданского общества и частного сектора. Были сделаны сов-

местные заявления от имени Группы 77 и Китая, Европейского союза, Группы 
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африканских государств, Карибского сообщества, Альянса малых островных 

государств и группы стран в поддержку стран со средним уровнем дохода.  

22. Делегации приветствовали форум по последующей деятельности в обла-

сти финансирования развития как важную веху на пути осуществления и по-

следующей деятельности в связи с Аддис-Абебской программой действий и 

Повесткой дня на период до 2030 года. Они вновь подтвердили центральную 

роль Программы действий в деле ускорения прогресса в области финансирова-

ния устойчивого развития и призвали к укреплению сотрудничества в деле 

осуществления всех областей деятельности в полном объеме и на сбалансиро-

ванной основе, чтобы никого не оставить без внимания. Многие делегации 

также признали, что форум играет важную роль в подготовке почвы для 

успешного проведения политического форума высокого уровня по устойчиво-

му развитию, который должен состояться в июле 2016 года.  

23. Многие ораторы согласились с тем, что был достигнут значительный про-

гресс в осуществлении решений в области финансирования развития, однако 

многое еще необходимо сделать для воплощения обязательств Аддис-Абебской 

программы действий в конкретные шаги. Ряд делегаций подчеркнули, что 

необходимо обеспечить надлежащий баланс между усилиями по созданию бла-

гоприятной международной обстановки, налаживанию глобальных партнерств 

в целях развития и мобилизации внутренних ресурсов. Было подчеркнуто ре-

шающее значение согласованности политики, мобилизации финансовых 

средств из различных источников и увязки финансовых потоков с целями в об-

ласти устойчивого развития. Процесс осуществления должен выходить за рам-

ки финансирования и охватывать самые различные стратегии в таких областях, 

как рациональное управление, торговля, участие частного сектора и обеспече-

ние гендерного равенства. Государства-члены выразили свою приверженность 

разработке стратегий, которые будут способствовать интеграции Аддис-

Абебской программы действий и Повестки дня на период до 2030 года в их 

национальные планы и приоритетные задачи.  

24. Государства-члены приветствовали первый доклад Межучрежденческой 

целевой группы и утвердили предложенный триединый подход. Доклад вклю-

чал краткое обсуждение глобального контекста, краткий обзор каждой главы с 

обновленными данными и новыми инициативами и обсуждение конкретных 

тематических вопросов на основе информации, полученной по всем семи об-

ластям деятельности Аддис-Абебской программы действий. Признавая, что 

для целей контроля требуются точные измерения и обновленная отчетность от 

всех заинтересованных сторон, делегаты отметили, что ежегодное представле-

ние отчетности о прогрессе, достигнутом Целевой группой, будет иметь суще-

ственное значение для обеспечения согласованности действий между различ-

ными субъектами, выявления пробелов и передового опыта и выработки реко-

мендаций для будущей деятельности.  

25. Признавая, что все источники финансирования важны для достижения 

устойчивого развития, делегаты подчеркнули, что ОПР остается одним из важ-

нейших компонентов международного сотрудничества в целях развития и что 

выполнение всех обязательств по ОПР имеет решающее значение. Была выра-

жена обеспокоенность по поводу продолжающегося сокращения объемов ОПР 

для наименее развитых стран. В качестве дополнительных факторов, препят-

ствующих устойчивому развитию, были отмечены нехватка ресурсов, которую 
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усугубляют незаконные финансовые потоки, дискриминационные правила тор-

говли, высокий уровень задолженности, системные проблемы и недостаток по-

тенциала. Некоторые делегации подчеркнули уникальные проблемы, с которы-

ми сталкиваются африканские страны, наименее развитые страны, не имею-

щие выхода к морю развивающиеся страны и малые островные развивающиеся 

государства, а также страны со средним уровнем дохода и страны, находящие-

ся в условиях конфликта и в постконфликтных ситуациях.  

26. Участники отметили, что международное сообщество сталкивается с  

серьезными экономическими и гуманитарными проблемами, причем существу-

ет большой разрыв между потребностями и ресурсами. Для мобилизации до-

полнительных финансовых средств на цели устойчивого развития необходимы 

новаторские и комплексные подходы. Был достигнут широкий консенсус в от-

ношении того, что сотрудничество по линии Юг-Юг зарекомендовало себя в 

качестве важного дополнения к сотрудничеству по линии Север -Юг и трехсто-

роннему сотрудничеству. Некоторые ораторы отметили возможности, предо-

ставляемые денежными переводами, настоятельно призвав международное со-

общество поспособствовать сокращению соответствующих операционных из-

держек. Помимо этого, была подчеркнута важность частных инвестиций, нало-

говых поступлений и филантропической деятельности.  

27. Государства-члены признали, что меры по укреплению потенциала имеют 

огромное значение для удовлетворения конкретных потребностей развиваю-

щихся стран и они должны отражать их национальных стратегии и первооче-

редные задачи в области устойчивого развития. Прозвучал призыв к расшир е-

нию международной поддержки и созданию партнерств с участием многих за-

интересованных сторон в целях осуществления эффективных и целенаправ-

ленных мер по созданию потенциала в развивающихся странах. В этой связи 

некоторые государства-члены призвали активизировать взаимодействие с круп-

ными международными учреждениями, включая Организацию Объединенных 

Наций по промышленному развитию и ЮНКТАД, в деле оказания технической 

помощи и предоставления экспертных знаний в областях индустриализации и 

торговли и инвестиций.  

28. Было отмечено, что развивающиеся страны должны играть более актив-

ную роль в принятии международных экономических решений, нормотворче-

ской деятельности и в глобальном управлении. Прозвучали призывы к расш и-

рению международного сотрудничества в налоговых вопросах и к повышению 

транспарентности финансовых потоков. Уклонение от уплаты налогов и отмы-

вание денег представляют собой угрозу международной стабильности и разви-

тию, и участники обязались сотрудничать в борьбе с незаконными финансовы-

ми потоками. Многие участники одобрили усилия по оказанию развивающим-

ся странам помощи в обеспечении долгосрочной приемлемости уровня их за-

долженности, в том числе меры, направленные на поощрение использования 

заемных средств для финансирования, облегчения бремени задолженности, ре-

структуризации долга и грамотного управления задолженностью. Подчеркивая, 

что международная торговля и инвестиции являются движущей силой разви-

тия, ряд выступавших призвали к скорейшему завершению Дохинского раунда 

многосторонних торговых переговоров.  
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29. Делегации приветствовали открытие Глобального форума по вопросам 

инфраструктуры и отметили создание Механизма содействия развитию техно-

логий, как это предусмотрено в Аддис-Абебской программе действий. Среди 

других первых достижений в рамках обязательств, содержащихся в Программе 

действий, — амбициозные задачи по сокращению выбросов парниковых газов, 

поддержка частного сектора в развивающихся странах и осуществление инве-

стиций в деятельность по расширению экономических прав и возможностей 

женщин. 

 

 

 V. Интерактивный диалог на тему «Поощрение 
согласованности политики в процессе осуществления 
Аддис-Абебской программы действий» 
 

 

30. Интерактивный диалог проходил под председательством Председателя 

Экономического и Социального Совета О Джуна, а его координатором  высту-

пила Элайза Аньянгве из «Гардиан ньюс энд медиа» и «Си-эн-эн интернэшнл». 

Со вступительными заявлениями выступили Председатель Совета; дуайен Со-

вета директоров-исполнителей Группы Всемирного банка Мерза Хасан; дуайен 

Совета директоров-исполнителей МВФ Алексей Можин; и Председатель Сове-

та по торговле и развитию ЮНКТАД Альфредо Суэскум.  

31. Председатель Экономического и Социального Совета пояснил, что этот 

новаторский формат диалога был разработан для того, чтобы отреагировать на 

общее желание Совета и исполнительных советов Всемирного банка и МВФ 

укрепить их взаимодействие в рамках форума по последующей деятельности в 

области финансирования развития. Г-н Хасан приветствовал усилия Совета по 

укреплению диалога, направленные на то, чтобы сделать его более  всеохват-

ным и интерактивным. Обращая особое внимание на новые глобальные про-

блемы, в частности гуманитарный кризис, он отметил, что Банк изменил свои 

методы и страновые подходы, с тем чтобы стать более динамичным. Кроме то-

го, Банк считает необходимым более стратегически использовать свои предо-

ставляемые на льготных условиях ресурсы, сосредоточив внимание на воз-

можностях частного сектора и в то же время  укрепляя партнерские отношения 

с другими субъектами, включая Организацию Объединенных Наций. Г -н Мо-

жин подчеркнул приверженность МВФ осуществлению Аддис-Абебской про-

граммы действий и отметил, что в ходе совещаний МВФ/Всемирного банка, 

состоявшихся в апреле 2016 года, министры и управляющие центральными 

банками взяли на себя обязательство активизировать усилия по обеспечению 

устойчивого экономического роста. Кроме того, были разработаны новые ини-

циативы, с тем чтобы дополнить традиционную роль Фонда в плане поощре-

ния устойчивого экономического роста и финансовой стабильности. Г -н Суэс-

кум отметил, что сфера охвата и амбициозные цели этой новой программы 

действий повысили ставки и риски, поэтому необходимо обеспечить беспреце-

дентный масштаб сотрудничества между учреждениями. Важно, чтобы систе-

ма Организации Объединенных Наций избегала дублирования усилий как на 

уровне Секретариата, так и на межправительственном уровне. Он подчеркнул 

значимость встречи министров торговли, финансов и развития, в интересах то-

го, чтобы вопрос согласованности решался как на уровне формы, так и на 

уровне содержания. 
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32. В ходе диалога были рассмотрены две темы: а) согласованность политики 

в деле осуществления Аддис-Абебской программы действий; и b) взаимосвязь 

гуманитарной деятельности и деятельности в области развития. Ведущими 

участниками дискуссии в рамках первой темы были: директор -исполнитель 

Группы Всемирного банка для Соединенных Штатов Америки Мэтью Мак -

гуайр; Председатель Комитета Исполнительного совета МВФ по связям со 

Всемирным банком, Организацией Объединенных Наций и другими междуна-

родными организациями и Исполнительный директор МВФ для Канады, Ир-

ландии и стран Карибского бассейна Серж Дюпон; и заместитель Председателя 

Экономического и Социального Совета Эктор Алехандро Пальма Серна (Гон-

дурас). 

33. Г-н Магуайр заявил, что согласованность политики требует концептуаль-

ной ясности. У мира есть прочное общее представление о том, как двигаться 

вперед, например в отношении мобилизации внутренних ресурсов, однако 

необходимо добиться прогресса в деле привлечения частного капитала для 

поддержки усилий по достижению целей в области устойчивого развития пу-

тем использования соответствующих инструментов и финансовых механизмов. 

Большое значение имеет согласование нормативных положений в интересах 

новых инструментов и субъектов, таких как предприниматели в области обще-

ственного сбора средств с помощью Интернета и инвестиционные фонды 

диаспоры. Г-н Дюпон напомнил об основной обязанности Фонда  — содейство-

вать денежно-кредитной и финансовой стабильности, а также о трех направле-

ниях его деятельности, а именно: наблюдение и консультирование по вопросам 

политики; предоставление займов; и развитие потенциала и техническая по-

мощь. Он представил инициативы МВФ по осуществлению Повестки дня на 

период до 2030 года, включая увеличение его фонда льготного кредитования на 

50 процентов и установление нулевой процентной ставки для займов механиз-

ма ускоренного кредитования — обе эти меры нацелены на страны с низким 

уровнем дохода. Фонд будет более активно рассматривать мобилизацию внут-

ренних поступлений в своей деятельности по наблюдению, активизирует ме-

роприятия по укреплению потенциала и работу по таким вопросам, как инфра-

структура, гендерная проблематика и изменение климата. После проведения в 

2010 году реформы квот Фонд приступит к пятнадцатому циклу пересмотра 

квот, который планируется завершить к ежегодной сессии Фонда в 2017 году. 

Г-н Пальма Серна кратко изложил особые проблемы стран со средним уровнем 

дохода. Он заявил, что эта категория стран, сформированная по показателю до-

хода на душу населения, не отражает многогранный характер проблемы нищ е-

ты. В этой связи он просил представителей Всемирного банка и МВФ более 

подробно рассказать о созданных механизмах и принятых мерах, направлен-

ных на решение особых проблем стран со средним уровнем дохода. Он также 

затронул вопрос о том, каким образом привлечь негосударственные субъекты, 

чтобы они стали полноправными партнерами процесса развития.  

34. В ходе последовавшего интерактивного обсуждения было отмечено, что 

согласованности в работе необходимо добиваться как на институциональном 

уровне, так и на уровне проектов. Кроме того, для достижения прибыльности 

на уровне проектов решающее значение имеет поддержка соответствующих 

механизмов и наличие местных специалистов. Государствам -членам было 

предложено сохранять непредвзятый подход и действовать исходя из идей, 

сформулированных в ходе форума. С учетом огромного внимания, уделяемого 
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контролю и обзору, участникам напомнили о важности последующих мер в 

форме нормативных дискуссий по вопросам политики.  

35. С учетом акцентирования внимания на осуществлении на национальном 

уровне Директор-исполнитель Всемирного банка задал вопрос, оказывали ли 

международные институты согласованную поддержку осуществлению на стра-

новом уровне и увенчались ли эти усилия успехом. В ответ правительства под-

твердили свою готовность сотрудничать с международными организациями в 

целях осуществления Аддис-Абебской программы действий. Были отмечены 

национальные усилия, направленные на расширение налоговой базы, и необ-

ходимость отказа от вредных субсидий, деформирующих структуру торговли. 

В контексте сохранения проблемы низких цен на сырьевые товары и высокого 

уровня безработицы в качестве одной из первоочередных задач рассматривает-

ся индустриализация и борьба с незаконными финансовыми потоками. Про-

звучал также призыв к предоставлению развивающимся странам большего 

пространства для политического маневра с учетом последствий соглашений о 

свободной торговле и инвестициях.  

36. Исполнительным директорам было задано несколько вопросов, касаю-

щихся институциональной адаптации. Дуайен Совета исполнительных дирек-

торов Группы Всемирного банка подтвердил, что по итогам изучения положе-

ния в странах Банк вносит коррективы в свой порядок взаимодействия с ними  

и стимулирования частного сектора к участию в процессе национального раз-

вития с помощью таких инструментов, как гарантии. Кроме того, МВФ принял 

подход, учитывающий страновую ситуацию, и постоянно проводит оценку ак-

туальности своего инструментария с учетом выявленных рисков. Одним из 

примеров тому является активизация его работы в области гендерных вопро-

сов, поскольку расширение прав и возможностей женщин было отмечено в ка-

честве фактора повышения продуктивности и важного аспекта макроэкономи-

ки. 

37. Было подчеркнуто, что для обеспечения согласованности политики на 

глобальном уровне необходимо разработать общее понимание  учреждениями 

целей в области устойчивого развития и некоторых базовых концепций, 

например того, как задействовать частный сектор. Был задан связанный с этим 

вопрос, касающийся возможностей организационной структуры в отношении 

разработки такого общего понимания. Поскольку осуществление Аддис-

Абебской программы действий выходит за рамки ОПР, механизмы координа-

ции тоже должны выходить за рамки сообщества по оказанию помощи. Форум 

рассматривается в качестве подходящей платформы для этого. Однако для до-

стижения реального прогресса необходимо вынести взаимодействие между 

глобальными учреждениями за рамки их ежегодного сотрудничества.  

38. Главными участниками обсуждения по второй теме выступили: замести-

тель Председателя Экономического и Социального Совета Юрг Лаубер (Швей-

цария) и Директор-исполнитель Группы Всемирного банка по Дании, Ислан-

дии, Латвии, Литве, Норвегии, Финляндии, Швеции и Эстонии Сату Сантала.  

39. Г-н Лаубер подчеркнул, что необходимо устранить разрыв между гумани-

тарной деятельностью и деятельностью в области развития на оперативном 

уровне, с тем чтобы оказать странам помощь в деле укрепления их потенциала 

в области предупреждения бедствий и повышения степени жизнестойкости. 

Важную роль в поощрении слаженности должно играть распределение финан-
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совых ресурсов. Целевое выделение ресурсов способствует дублированию 

усилий, конкуренции и разбазариванию ресурсов. Правильное финансирование 

гуманитарной деятельности может помочь добиться институциональных изме-

нений, что приведет к повышению степени согласованности работы. Органи-

зация Объединенных Наций и Всемирный банк должны работать над создани-

ем многолетней программы на основе их сравнительных преимуществ, с тем 

чтобы обеспечить оказание помощи на местах. Г-жа Сантала выделила перво-

очередные меры, которые необходимо принимать до, во время и после кризиса. 

До кризиса необходимо обеспечить наличие соответствующих институтов и 

систем, которые бы обеспечивали систему социальной поддержки в случае 

необходимости. Во время кризиса следует принять более долгосрочную  кон-

цепцию. Затронутое население следует рассматривать не только как постра-

давших, но и в качестве производительных сил. В плане инвестиций необхо-

димо уделять особое внимание образованию, созданию рабочих мест и разви-

тию инфраструктуры. После кризиса внимание должно направляться на задей-

ствование потенциала частного сектора и на поиск возможных решений на ре-

гиональном уровне. По ее мнению, сотрудничество между такими учреждени-

ями, как Организация Объединенных Наций и Всемирный банк, должно не 

только зависеть от доброй воли руководителей этих учреждений, но и стать 

постоянной формой работы на благо стран-получателей, при поддержке в виде 

финансовых и внутренних стимулов.  

40. В ходе интерактивного обсуждения один из исполнительных директоров 

МВФ рассказал о работе МВФ в нестабильных и затронутых конфликтом госу-

дарствах. Он подчеркнул, что МВФ делает упор на организационное строи-

тельство и развитие потенциала путем направления консультантов на долго-

срочной основе и сотрудничества с национальными властями и другими субъ-

ектами. Дуайен Совета исполнительных директоров Группы Всемирного банка 

также кратко изложил основные направления деятельности, которые необхо-

димы в контексте стихийных бедствий и конфликтов. В первом случае следует 

направлять усилия на повышение степени жизнестойкости экономики, а во 

втором — акцент следует сделать на меры по предупреждению конфликтов. 

Другой Исполнительный директор Группы Всемирного банка подчеркнул, что 

Всемирный банк должен более тесно сотрудничать с Организацией Объеди-

ненных Наций в целях более глубокого понимания местных условий.  

41. Было отмечено, что краткосрочные и долгосрочные меры должны осу-

ществляться параллельно, однако более пристальное внимание должно уде-

ляться инвестициям в долгосрочное развитие. Государства-члены призвали 

международные организации сотрудничать с национальными учреждениями, 

которые лучше всего знакомы с национальными условиями. Были подчеркнуты 

уроки, извлеченные из кризиса в связи с лихорадкой Эбола, и важность нали-

чия единого видения и приоритетов, а также стратегического планирования.  
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 VI. «Круглые столы» и дискуссионный форум 
 

 

  «Круглый стол» А: «Глобальные рамки финансирования 

устойчивого развития»  
 

 

42. Это совещание за круглым столом проходило под председательством го с-

ударственного министра финансов и экономического сотрудничества Эфиопии 

Ахмеда Шиде. Координатором обсуждения выступил Специальный советник 

Генерального секретаря по Повестке дня в области устойчивого развития на 

период до 2030 года Дейвид Набарро. С докладами выступили следующие 

участники дискуссионной группы: заместитель Исполнительного директора, 

глава Бюро по стратегическим партнерствам, координации и межправитель-

ственной поддержке Структуры Организации Объединенных Наций по вопро-

сам гендерного равенства и расширения прав и возможностей женщин («ООН-

женщины») Лакшми Пури и заместитель Генерального директора, координатор 

по природным ресурсам Продовольственной и сельскохозяйственной органи-

зации Объединенных Наций Мария Элена Семеду. В качестве ведущего участ-

ника дискуссии выступала Директор по вопросам социальной защиты Между-

народной организации труда Исабель Ортис.  

43. Председатель открыл заседание заявлением о том, что Аддис-Абебская 

программа действий обеспечивает новые глобальные рамки для финансирова-

ния устойчивого развития с использованием всего комплекса финансовых и 

нефинансовых средств осуществления в поддержку Повестки дня на период до 

2030 года. Координатор подчеркнул, что форум по вопросам последующей де-

ятельности в области финансирования развития станет первым в серии меро-

приятий, направленных на осуществление на практике последующей деятель-

ности по итогам исторических договоренностей, достигнутых в 2015 году.  

44. Г-жа Пури подчеркнула, что учет гендерной проблематики при разработке 

и реализации всех стратегий в финансовой, экономической, экологической и 

социальной областях имеет исключительное значение для осуществления По-

вестки дня на период до 2030 года. Она подчеркнула важность институцион а-

лизации учитывающего гендерные аспекты подхода к государственному фи-

нансированию, включая составление бюджетов, осуществление макроэкономи-

ческой политики и отслеживание государственных расходов во всех секторах. 

Она настоятельно призвала все государства-члены подтвердить их привержен-

ность обеспечению гендерного равенства путем принятия добровольного Ад-

дис-Абебского плана действий по преобразующему финансированию в интере-

сах обеспечения гендерного равенства и расширения прав и возможностей 

женщин и представления докладов о ходе его осуществления.  

45. Г-жа Семеду подчеркнула, что новые глобальные рамки финансирования, 

закрепленные в Аддис-Абебской программе действий, должны укреплять вза-

имодополняющие связи между вопросами изменения климата и повестками 

дня в области устойчивого производства продовольствия и сельского хозяй-

ства. Для искоренения нищеты и голода к 2030 году потребуется повысить до-

ход в сельскохозяйственном секторе, в том числе за счет увеличения инвести-

ций в сельские районы и защиты жизнестойких, устойчивых и инклюзивных 

систем производства продовольствия. Семейные фермы — ключ к достижению 

значительной части целей Повестки дня на период до 2030 года, однако они 

сталкиваются со значительными ограничениями, обусловленными неадекват-
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ной политикой и законами, включая недостаточный доступ к технологиям и 

услугам, уязвимость перед лицом сельскохозяйственных рисков и рыночных 

диспропорций и отсутствие соответствующих прав собственности. Для стим у-

лирования инвестиций в сельское хозяйство необходимы благоприятные поли-

тические условия наряду с эффективными партнерскими связями и обязатель-

ствами на страновом уровне. 

46. Признавая комплексный характер глобального социального договора, 

включенного в Аддис-Абебскую программу действий, г-жа Ортис предупреди-

ла, что социальная защита не охвачена надлежащим образом ни одним гло-

бальным фондом, и в этой области по-прежнему отмечается серьезная нехватка 

финансирования — на цели социальной защиты тратится всего 2,9 процента 

валового внутреннего продукта (ВВП) во всем мире. Хотя помощь в целях раз-

вития имеет большое значение, в качестве важных инструментов для финанси-

рования социальной защиты она отметила перераспределение государственных 

расходов, увеличение налоговых поступлений, в том числе путем борьбы с 

уклонением от уплаты налогов и расширения налогооблагаемой базы, и приня-

тие благоприятных макроэкономических рамочных механизмов. Г-жа Ортис 

призвала учредить глобальный фонд социальной защиты в целях расширения 

возможностей правительств по обеспечению минимального уровня социальной 

защиты. 

47. В ходе последовавшего обсуждения ряд участников признали централь-

ную роль гендерной политики и институтов, продовольственной безопасности 

и социальной защиты в деле достижения устойчивого развития. Было подчерк-

нуто, что правительствам необходимо взять на себя ведущую роль в поощре-

нии партнерских связей между государственным и частным секторами путем 

согласования интересов различных заинтересованных сторон и отслеживания 

прогресса в осуществлении мер, направленных на достижение целей в области 

устойчивого развития. Поэтому форум должен стать эффективным инструмен-

том выполнения положений социального договора, содержащегося в Аддис -

Абебской программе действий.  

 

 

  Совещание «за круглым столом» B: внутренние 

и международные государственные ресурсы  
 

 

48. Данное совещание за «круглым столом» прошло под председательством 

исполнительного директора Мексиканского агентства международного сотруд-

ничества в целях развития Хины Касар. Координатором группового обсужде-

ния выступил старший научный сотрудник Брукингского института Амар Бхат-

тачария. В ходе первой части «круглого стола», посвященной внутренним госу-

дарственным ресурсам, с докладами выступили следующие участники дискус-

сионной группы: председатель Комитета экспертов по международному со-

трудничеству в налоговых вопросах Армандо Лара Яффар (Мексика) и заме-

ститель начальника Департамента по вопросам государственных финансов 

МВФ Питер Муллинс. Директор Дакарской муниципальной финансовой про-

граммы Хади Диа выполняла роль ведущего участника дискуссии. В ходе вто-

рой части «круглого стола», посвященной международному сотрудничеству в 

области развития, с докладами выступили следующие участники дискуссион-

ной группы: директор Центра развития ОЭСР и исполняющий обязанности д и-

ректора Директората ОЭСР по сотрудничеству в вопросах развития Марио 
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Пеццини и исполнительный директор Группы Всемирного банка от Бангладеш, 

Бутана, Индии и Шри-Ланки Субхаш Чандра Гарг. Старший научный сотруд-

ник Института по вопросам развития зарубежных стран Смита Накхуда вы-

полняла роль ведущего участника дискуссии.  

49. В начале совещания Председатель отметил, что укрепление мобилизации 

внутренних ресурсов является одной из главных задач, предусмотренных в 

Аддис-Абебской программе действий, и напомнил о том, что упор на внутрен-

ние поступления знаменует собой важное изменение, по сравнению с Монтер-

рейским консенсусом и Дохинской декларацией. Координатор дискуссии обра-

тил внимание на весьма значительную прибыль для бюджета, которая может 

быть получена за счет сокращения субсидий на ископаемые виды топлива, по-

вышения налогов на выбросы углерода и проведения налоговых и более широ-

ких бюджетных реформ. Что касается вопросов, обсуждавшихся в ходе второй 

части «круглого стола», то координатор подчеркнул роль международных бан-

ков развития в деле поддержки устойчивой инфраструктуры и обратил внима-

ние на центральную роль ОПР в решении проблем, связанных с беженцами и 

перемещенными лицами. 

50. Г-н Лара Яффар отметил важность укрепления сотрудничества между 

странами в целях поощрения трансграничных инвестиций и сокращения мас-

штабов уклонения от уплаты налогов. Комитет экспертов по международному 

сотрудничеству в налоговых вопросах с момента своего создания стремится 

улучшить диалог между развитыми и развивающимися странами, с тем чтобы 

обеспечить баланс их соответствующих интересов при установлении между-

народных налоговых норм. Комитет ведет работу по решению некоторых о с-

новных вопросов, с которыми сталкиваются развивающиеся страны, а именно 

установление трансфертных цен и распределение прибыли в связи со сделка-

ми, осуществляемыми в рамках транснациональных компаний; налогообложе-

ние предприятий горнодобывающей промышленности; улучшение механизмов 

обмена информацией и повышение стандартов транспарентности; и налогооб-

ложение трансграничных услуг. Оратор призвал к скорейшему осуществлению 

предусмотренного в Аддис-Абебской программе действий обязательства по 

увеличению объема ресурсов Комитета и частоты проведения его сессий, а 

также по активизации его взаимодействия с Экономическим и Социальным 

Советом. 

51. Г-н Муллинз заявил, что сохраняются весьма значительные проблемы в 

области мобилизации поступлений, и сообщил, что, согласно данным МВФ, в 

период с 2014 по 2016 год в около двух третьих стран наблюдалось сокращение 

доли поступлений в ВВП. МВФ определил ряд ключевых областей, в которых 

существуют возможности для мобилизации внутренних поступлений. Что ка-

сается налога на прибыль организаций, то оратор призвал к реформированию 

тех режимов налогового стимулирования, при которых затраты превышают по-

лучаемую выгоду, а также к борьбе с уклонением от налогов и уходом от нало-

гообложения на международном уровне. Кроме того, для мобилизации нацио-

нальных ресурсов принципиально важное значение имеют национальные бюд-

жетные реформы в таких областях, как налог на доход физических лиц, налог 

на собственность, налог на добавленную стоимость и экологический налог и 

налогообложение предприятий горнодобывающей промышленности. МВФ по-

лон решимости поддерживать усилия развивающихся стран в указанных сфе-
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рах путем оказания технической помощи и наращивания потенциала, а также с 

помощью аналитических инструментов. 

52. Г-жа Диа отметила, что к 2050 году бóльшая часть мирового населения 

будет жить в городах, и подчеркнула необходимость действовать на местном 

уровне и привлекать муниципалитеты и местные общины в целях обеспечения 

эффективной мобилизации поступлений. Она рассказала об опыте Дакара по 

реформированию местной системы налогообложения в целях уменьшения ее 

зависимости от средств, перечисляемых центральным правительством. Город-

ские власти пытаются использовать ресурсы из местных банков и банков раз-

вития для инвестирования в местную инфраструктуру и сотрудничают с парт-

нерами в целях мобилизации средств на финансовом рынке с помощью муни-

ципальных облигаций. В этой связи оратор подчеркнула необходимость улуч-

шить сотрудничество между различными уровнями государственной власти в 

целях расширения возможностей использования местных финансовых ресур-

сов в интересах устойчивого развития.  

53. Г-н Пеццини подчеркнул, что различные источники финансирования 

международного сотрудничества в целях развития следует использовать таким 

образом, чтобы обеспечивать взаимодополняющий и, где это возможно, взаи-

моусиливающий эффект, например посредством использования ОПР в меха-

низмах смешанного финансирования и поощрения сотрудничества Юг -Юг и 

трехстороннего сотрудничества. С учетом растущей уязвимости ОПР играет 

все более важную роль в удовлетворении потребностей развивающихся стран, 

в особенности наименее развитых стран. В период с 2014 по 2015 год общеми-

ровой объем ОПР увеличился на 1,7 процента, а с учетом помощи беженцам 

внутри стран — на 6,9 процента. Качество и эффективность международного 

сотрудничества в целях развития будет иметь ключевое значение для обеспе-

чения максимальной отдачи от ОПР. 

54. Г-н Гарг отметил, что деятельность по достижению целей в области 

устойчивого развития будет вестись в сложных условиях, характеризующихся 

снижением цен на сырьевые товары, консервативностью многих налоговых ор-

ганов и зачастую неэффективной денежно-кредитной политикой. В условиях, 

когда мобилизация внутренних государственных  и частных ресурсов может в 

значительной степени зависеть от международных финансовых потоков, ре-

сурсы для достижения целей в области устойчивого развития могли бы быть 

мобилизованы в рамках ОПР, сотрудничества Юг-Юг и многосторонних бан-

ков развития. Наблюдавшийся в 2015 году отток капитальных ресурсов из раз-

вивающихся стран  в развитые указывает на необходимость расширения уси-

лий международных банков по финансированию и наращивания сотрудниче-

ства по линии Юг-Юг, в том числе в рамках таких инициатив, как Новый банк 

развития. 

55. Г-жа Накхуда отметила, что, согласно Аддис-Абебской программе дей-

ствий и Парижскому соглашению, все финансовые потоки должны служить це-

лям реализации Повестки дня на период до 2030 года. Она подчеркнула , что 

финансовая архитектура должна охватывать все заинтересованные стороны и 

что в условиях, когда ограниченность ресурсов может затруднить значительное 

увеличение объема официальных потоков в поддержку финансирования разви-

тия, необходимо вовлекать частных субъектов. Оратор напомнила о принятой 

всеобъемлющей повестке дня, предусматривающей инклюзивный социальный 
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договор и защиту окружающей среды во всех странах, в том числе в наименее 

развитых странах. Она отметила крайне важную задачу, стоящую перед стра-

нами со средним уровнем дохода, которым предстоит разработать стратегии, 

обеспечивающие сбалансированное сочетание долгосрочных инвестиций в 

низкоэмиссионные технологии и мер в области развития на более краткосроч-

ную перспективу, а также обратила внимание на возможности сотрудничества 

между развивающимися странами по линии Юг-Юг. 

56. В ходе последовавшего обсуждения участники призвали страны соблю-

дать свои обязательства в отношении ОПР  и активизировать усилия по борьбе 

с незаконными финансовыми потоками. Несколько ораторов затронули про-

блему высоких административных затрат, связанных с включением нефор-

мального сектора экономики в бюджетно-финансовую стратегию, и подчеркну-

ли, что для достижения удовлетворительных результатов потребуются адре с-

ные меры. Некоторые ораторы подтвердили важное значение наращивания по-

тенциала, необходимость реформирования механизмов субсидирования и воз-

можность лучше структурировать акцизные сборы для получения поступле-

ний, а также для достижения целей в области охраны окружающей среды.  

 

 

  Совещание за «круглым столом» С: «Частный бизнес 

и финансирование на национальном и международном 

уровнях» 
 

 

57. Данное совещание «за круглым столом» прошло под председательством 

заместителя Генерального секретаря по экономическим и глобальным вопро-

сам  Европейской внешнеполитической службы Европейского союза Кристиа-

на Леффлера. Исполнительный директор секретариата Группы 24 Марилу Уй 

выполняла функции координатора группового обсуждения. В ходе первой ча-

сти «круглого стола», посвященной частному бизнесу и финансированию на 

национальном уровне, с докладами выступили следующие участники дискус-

сионной группы: заместитель председателя Международной финансовой кор-

порации (МФК) и главный исполнительный сотрудник компании по управле-

нию активами МФК (Группа Всемирного банка) Гейвин Уилсон и управляю-

щий директор инициативы «Принципы ответственного инвестирования» Фио-

на Рейнольдс. Главный сотрудник по вопросам ответственных инвестиций ин-

вестиционной компании «Авива инвесторз» Стив Уэйгуд выполнял роль веду-

щего участника дискуссии. В ходе второй части «круглого стола», посвящен-

ной частному бизнесу и финансированию на международном уровне, с докла-

дами выступили следующие участники дискуссионной группы: исполнитель-

ный вице-президент и главный административный сотрудник Многосторонне-

го агентства по инвестиционным гарантиям (Группа Всемирного банка) Кейко 

Хонда и директор Отдела по вопросам глобализации и стратегий в области 

развития ЮНКТАД Ричард Козул-Райт. Старший финансовый советник Гло-

бального центра обмена информацией по вопросам финансирования развития 

Билл Стритер выполнял роль ведущего участника дискуссии.  

58. Председатель подчеркнул, что элементы, составляющие название темы 

«круглого стола», являются ключевыми факторами успешного осуществления 

Аддис-Абебской программы действий и Повестки дня на период до 2030 года. 

Инвестиционная деятельность частного сектора должна быть неотделима от 
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ответственного поведения и социальной ответственности. Координатор дис-

куссии призвала участников рассмотреть вопрос о том, какие факторы должны 

быть учтены, чтобы стимулировать ответственные инвестиции частного секто-

ра в долгосрочное финансирование развития как на национальном, так и на 

международном уровнях. 

59. Г-н Уилсон указал, что многосторонние банки развития могут поддержи-

вать финансирование на национальном уровне четырьмя способами: a) путем 

оказания консультативной помощи по конкретным проектам; b) путем структу-

ризации конкретных сделок и выполнения функций гаранта по таким сделкам; 

с) путем содействия выявлению и созданию инвестиционных возможностей и 

контроля за соблюдением при реализации проектов экологических, социаль-

ных и управленческих критериев; d) путем выполнения функций источника 

финансирования. Он представил примеры стратегий, которые применялись для 

развития местных рынков капитала в целях стимулирования внутренних инве-

стиций. Например, в Нигерии и Замбии МФК содействует формированию 

местных рынков корпоративных облигаций, выступая в качестве опорного ин-

вестора применительно к конкретным выпускам облигаций.  

60. Г-жа Рейнольдс признала, что для устранения дефицита финансирования 

деятельности по осуществлению Повестки дня на период до 2030 года  прин-

цип устойчивости должен быть определяющим для рынков капитала. Она рас-

сказала о результатах проведенного недавно в рамках инициативы «Принципы 

ответственного инвестирования» обследования,  участником которого было 

предложено определить пути преодоления препятствий, мешающих инвести-

циям в интересах достижения целей в области устойчивого развития. Предло-

женные решения включали обеспечение актуальности указанных целей для 

инвесторов, эффективное регулирование, улучшение качества корпоративной 

отчетности и повышение транспарентности, расширение возможности инве-

сторов принимать решения, повышение спроса со стороны клиентов и бенефи-

циаров, поддержка со стороны других субъектов инвестиционной системы и 

устранение ориентации на краткосрочную перспективу. Оратор подчеркнула , 

что проекты должны быть пригодными для инвестиций. И, наконец, она отме-

тила, что, хотя инвесторы нередко ссылаются на фидуциарную обязанность как 

на причину отказа от инвестиций, фидуциарная обязанность также подразуме-

вает обеспечение долгосрочной прибыли, скорректированной на риск.  

61. Г-н Уэйгуд представил информацию о предлагаемых  мерах, основанных 

на рекомендациях доклада Межучрежденческой целевой группы. Он отметил, 

что, хотя задача 12.6 целей в области устойчивого развития предусматривает 

комплексную отчетность, относящийся к ней показатель предполагает подго-

товку отдельных докладов по вопросам устойчивости. В то же время ком-

плексная отчетность принципиально важна, и упомянутый показатель не дол-

жен ослаблять ее значение. Кроме того, оратор призвал инвесторов представ-

лять доклады о своей деятельности. Он также призвал к более подробному об-

суждению вопроса о том, каким образом можно стимулировать финансовые 

рынки к инвестированию в осуществление целей в области устойчивого разви-

тия. Г-н Уэйгуд также подчеркнул необходимость установления сопоставимых 

контрольных показателей корпоративной социальной ответственности, кото-

рые должны  пересматриваться на ежегодной основе в целях поощрения кон-

куренции между компаниями. В заключение он рекомендовал разработать 

национальные учебные программы, чтобы в будущем инвесторы имели пред-
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ставление о последствиях своих инвестиций и понимали, как они соотносятся 

с достижением целей. 

62. Г-жа Хонда отметила важную роль, которую играет Многостороннее 

агентство по инвестиционным гарантиям в мобилизации частных инвестиций. 

Обладая мандатом на осуществление трансграничных инвестиций, Агентство в 

соответствии со своей бизнес-моделью работает с транснациональными кор-

порациями не только в целях привлечения капитала, но и для обмена специ-

альными знаниями с принимающими странами по целому ряду вопросов, в том 

числе по вопросам, связанным с инфраструктурой, сельским хозяйством и 

промышленностью. Принимающие страны получают пользу от присутствия 

соответствующих компаний, которые способствуют увеличению объемов тор-

говли и поступлений, передаче знаний и профессиональной подготовке. По-

скольку Агентство имеет доступ к правительствам принимающих стран, инве-

сторам представляется более удобным прибегать к его услугам для инвестир о-

вания своих средств. Признавая приносимую Агентством дополнительную 

пользу, принимающие страны снижают стоимость финансирования, особенно 

применительно к долгосрочным проектам в области развития инфраструктуры. 

Частные инвесторы, в свою очередь, должны соблюдать экологические и соци-

альные стандарты при осуществлении проектов.  

63. Г-н Козул-Райт изложил свои соображения по поводу нехватки финансо-

вых средств для осуществления Повестки дня на период до 2030 года. Он под-

черкнул, что, согласно нынешним представлениям, правительства не в состоя-

нии привлечь достаточно финансовых средств и что необходимо стимулиро-

вать инвестиции частного сектора. Многие сторонники этого подхода рассчи-

тывают на финансовый инжиниринг и саморегулирование в качестве главных 

методов мобилизации капитала на цели развития. Вместе с тем за последние 

десятилетия этот подход привел к значительному увеличению доли корпора-

тивной прибыли в национальном доходе в ущерб инвестициям в производство. 

Исторически сложилось так, что значительные по объему финансовые потреб-

ности удовлетворяются главным образом посредством целенаправленного рас-

ходования государственных средств, защиты молодых отраслей, инвестиций в 

научные исследования и разработки и инфраструктуру и регулирования дея-

тельности частного сектора. Следовательно, государственный сектор должен 

будет и впредь играть ведущую роль в мобилизации инвестиций в устойчивое 

развитие. 

64. Г-н Стритер отметил, что, несмотря на значительный объем  доступного 

капитала, необходимо добиться, чтобы инфраструктурные проекты в развива-

ющихся странах были привлекательны для инвесторов. Во-первых, инвесторы 

предпочитают стабильные поступления. Во-вторых, инфраструктура представ-

ляет собой долгосрочный актив, который будет соответствовать долгосрочным 

обязательствам многих институциональных инвесторов. И, наконец, инвести-

ции в инфраструктуру могут обеспечить удовлетворение требований в отно-

шении социальной ответственности инвестиционной деятельности. Вместе с 

тем долгосрочный инвестиционный капитал не любит риски, связанные с об-

менным курсом и неликвидностью, а также репутационные риски. В заключе-

ние г-н Стритер указал на необходимость надлежащего планирования инве-

стиционной деятельности и формирования хорошо структурированных парт-

нерств между национальным и международным капиталом.  
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65. В ходе интерактивного диалога была отмечена необходимость расшире-

ния взаимодействия между крупными компаниями частного сектора и местны-

ми предприятиями. Одним из возможных механизмов мобилизации дополни-

тельных ресурсов были признаны государственно-частные партнерства, кото-

рые, однако, не должны подменять государственные инвестиции. Участники 

также выразили обеспокоенность налоговыми утечками и незаконными финан-

совыми потоками. Выступавшие указали на необходимость внедрения меха-

низмов, гарантирующих соблюдение стандартов в сфере труда и соблюдение 

транснациональными корпорациями стандартов в области прав человека. 

 

 

  Совещание «за круглым столом» D: «Задолженность 

и системные вопросы» 
 

 

66. Данное совещание за «круглым столом» прошло под председательством 

заместителя Председателя Экономического и Социального Совета Эктора Але-

хандро Пальмы Серны (Гондурас). Функции координатора группового обсуж-

дения выполнял руководитель Отделения экономического и политического 

развития факультета международных и общественных отношений Колумбий-

ского университета Хосе Антонио Окампо. В ходе первой части «круглого сто-

ла», посвященной вопросам задолженности, с заявлениями выступили следу-

ющие участники дискуссионной группы: исполнительный директор Группы 

Всемирного банка по Антигуа и Барбуде, Багамским Островам, Барбадосу, Бе-

лизу, Гайане, Гренаде, Доминике, Ирландии, Канаде, Сент-Винсенту и Грена-

динам, Сент-Китсу и Невису и Сент-Люсии Алистер Смит и глава Сектора по 

вопросам задолженности и финансирования развития Отдела ЮНКТАД по во-

просам глобализации и стратегий в области развития Стефани Бланкенбург. 

Партнер компании «Клиари Готтлиб Стин и Гамильтон» Ли Ч. Букайт выпол-

нял роль ведущего участника дискуссии. В ходе второй части «круглого стола», 

посвященной системным вопросам, заместитель директора-распорядителя 

МВФ Минь Чжу выступал в качестве члена дискуссионной группы, а исполни-

тельный директор Коалиции за новые правила в международной финансовой 

системе Джо Мари Грисграбер выполняла роль ведущего участника дискуссии.  

67. Открывая совещание, Председатель поприветствовал участников и пере-

числил подлежащие обсуждению темы. Координатор группового обсуждения 

отметил важность сотрудничества между заинтересованными сторонами в це-

лях ликвидации серьезных глобальных диспропорций и подчеркнул необходи-

мость дальнейшего реформирования международной финансовой системы . 

68. Г-н Смит обратил внимание на то, что бедные страны с высоким уровнем 

задолженности и Инициатива по облегчению бремени задолженности на мно-

госторонней основе достигли значительного прогресса в деле уменьшения 

бремени задолженности многих стран с низким уровнем дохода. Вместе с тем 

остаются исключения среди малых стран со средним уровнем дохода и населе-

нием менее 1,5 миллиона человек, в частности в Карибском регионе. Оратор 

скептически отнесся к идее создания новых институтов для реструктуризации 

суверенного долга ввиду политических трудностей. Он заявил, что совокупные 

положения о коллективных действиях и принятие оговорки pari passu пред-

ставляют собой важные элементы, улучшающие процессы реструктуризации 

суверенного долга. Кроме того, необходимо укреплять работу существующих 

институтов. Форум по последующей деятельности в области финансирования 
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развития должен играть более активную роль в координации усилий различных 

субъектов, таких как Парижский клуб и международные финансовые учрежде-

ния. 

69. Г-жа Бланкенбург отметила, что все более активное использование заем-

ных средств для стимулирования экономического роста, волатильность пото-

ков капитала и отсутствие финансового развития являются одними из важней-

ших факторов, препятствующих обеспечению  приемлемого уровня задолжен-

ности в развивающихся странах и не только в них. Она выразила мнение о том, 

что, хотя в Аддис-Абебской программе действий сформулированы основные 

принципы предотвращения и урегулирования долговых кризисов, обеспечение 

приемлемого уровня задолженности в конечном счете потребует стабилизации 

международной финансовой системы. Это будет означать реформирование 

аналитической и институциональной базы, совершенствование национального 

законодательства, анализ приемлемого уровня задолженности в долгосрочной 

перспективе по отношению к национальному производственному потенциалу и 

усиление роли международного государственного финансирования.  

70. Г-н Букайт отметил, что из-за низких процентных ставок в развитых 

странах, установившихся после финансового кризиса 2008 года, и низких цен 

на сырьевые товары в последние годы как развивающиеся, так и развитые 

страны все чаще прибегают к финансированию за счет заемных средств. С уче-

том того, что началось обратное движение, долговые проблемы, по всей веро-

ятности, обострятся. По той же причине повысится риск рефинансирования 

задолженности. Кроме того, задолженность реже выплачивается частями, чем в 

полном объеме, вне зависимости от избирательных циклов. Введение понятия 

ответственности кредитора является важным положительным сдвигом. Вместе 

с тем, если в режимах, регулирующих ситуации неплатежеспособности субъ-

ектов частного сектора, и законах о банкротстве  принцип квалифицированного 

большинства голосов является главенствующим, к механизмам урегулирования 

суверенной задолженности этот принцип начал применяться только в 

2002 году и до сих пор не был в полном объеме внедрен в системы управления 

задолженностью развивающихся стран.  

71. Г-н Чжу подчеркнул, что система управления мировой экономикой долж-

на стать более инклюзивной и представительной, чтобы лучше отражать роль 

развивающихся стран и стран с динамично развивающейся экономикой. МВФ 

предпринял ряд важных шагов в этом направлении, включая реформу системы 

квот и управленческой структуры в 2010 году, а также  перестройку системы 

наблюдения и механизмов кредитования. Вместе с тем сделать предстоит еще 

многое, в том числе провести очередной пересмотр системы квот к ежегодному 

совещанию 2017 года и реформировать глобальную систему финансовой без-

опасности, а также провести работу в других областях, таких как борьба с из-

менением климата и поддержка нестабильных государств. В целом глобальное 

сотрудничество будет иметь существенно важное значение для обеспечения со-

гласованности политики на всех участках глобальной финансовой архитекту-

ры. В заключение г-н Чжу подчеркнул, что макроэкономические стратегии, 

например меры регулирования движения капитала и гибкие валютные курсы, 

являются первым средством защиты от волатильности и процикличности пото-

ков капитала. 
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72. Г-н Окампо отметил, что, хотя сегодня в мире имеются лучшие за всю ис-

торию механизмы надзора, особенно в рамках Группы двадцати и ее процесса 

взаимной оценки, достигнутых результатов недостаточно. Эти механизмы мало 

способствуют сокращению существующих глобальных диспропорций, при 

этом возникают все новые диспропорции. Оратор предложил реформировать 

международную резервную систему путем создания МВФ, полностью осно-

ванного на специальных правах заимствования с четкой антициклической 

направленностью. Ценную дополняющую роль могут также сыграть регио-

нальные валютные механизмы. Действительно, Фонд будущего мог бы стать 

центральным элементом сети региональных фондов, то есть учреждением, бо-

лее близким по сути к Европейскому центральному банку или Федеральному 

резервному банку. Г-н Окампо также призвал расширить представленность и 

участие развивающихся стран в международных финансовых учреждениях.  

73. Г-жа Грисграбер отметила недостаточную представленность и участие 

развивающихся стран в системе управления мировой экономикой. Она выска-

зала мысль о том, что МВФ должен помимо денег и капитала оперировать та-

кими категориями, как люди и труд. Кроме того, в целях совершенствования 

механизмов управления следует повысить транспарентность, всеохватность и 

подотчетность, в том числе путем создания механизма подачи и рассмотрения 

жалоб. Что касается глобальных вопросов налогообложения, то здесь исклю-

чительно важное значение по-прежнему имеет согласованность действий Ор-

ганизации Объединенных Наций, МВФ и ОЭСР; следует также улучшить 

представленность развивающихся стран. Необходимо улучшить качество дан-

ных об объеме незаконных финансовых потоков из развивающихся стран и их 

последствиях. 

74. В ходе интерактивного обсуждения некоторые участники предостерегли, 

что продолжающиеся долговые кризисы могут поставить под угрозу достиже-

ние целей в области устойчивого развития. Поэтому анализ приемлемости ве-

личины задолженности должен учитывать финансовые потребности, связанные 

с достижением целей в области устойчивого развития. Что касается системных 

вопросов, то участники подчеркнули роль региональных и двусторонних 

учреждений в решении проблемы волатильности международных потоков ка-

питала, поскольку эти учреждения могли бы выполнять антициклическую 

функцию. Выступавшие также отметили необходимость определения дополни-

тельных реформ, касающихся системообразующих финансовых учреждений и 

регулирования теневой банковской деятельности.  

 

 

  Совещание «за круглым столом» E: «Торговля, наука, техника, 

инновации и наращивание потенциала» 
 

75. Данное совещание «за круглым столом» прошло под председательством 

министра национальной политики Никарагуа и личного секретаря президента 

Накарагуа по вопросам национальной политики Паула Окиста Келли. Предсе-

датель Совета ЮНКТАД по торговле и развитию Альфредо Суэскум А. выпол-

нял функции координатора группового обсуждения. В ходе первой части 

«круглого стола», посвященной вопросам торговли, с докладами выступили 

следующие участники дискуссионной группы: глава отделения Центра по 

международной торговле при Организации Объединенных Наций Пуван Сель-
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ванатхан и советник и глава группы по делам Комитета по вопросам торговли 

и развития Отдела по вопросам развития ВТО Ханс-Петер Вернер. Директор 

по международным программам Центра экономических и политических иссле-

дований Дебора Джеймс выполняла роль ведущего участника дискуссии. В хо-

де второй части «круглого стола», посвященной вопросам науки, техники, ин-

новаций и наращивания  потенциала, генеральный директор Международного 

института по вопросам интеллектуальной собственности Эндрю Херш высту-

пал в качестве члена дискуссионной группы, а роль ведущего участника дис-

куссии выполнял профессор (политические исследования) Индийского техно-

логического института и член группы экспертов, созванной в целях поддержки 

механизма содействия развитию технологий, Амбужд Сагар.  

76. Председатель приветствовал участников и перечислил подлежащие об-

суждению темы. Координатор группового обсуждения отметил, что в Аддис -

Абебской программе действий подчеркивается возможная роль торговли в 

успешном достижении целей в области устойчивого развития. Касаясь темы 

второй части «круглого стола», он отметил, что инвестиции в инновации, ве-

дущие к разработке доступных по цене технологий, могут существенно спо-

собствовать достижению целей в области устойчивого развития. 

77. Г-н Сельванатхан подчеркнул, что усиление роли отечественных малых и 

средних предприятий в рамках ориентированных на развитие экспорта страте-

гий является средством предотвращения перекосов на сельскохозяйственных 

рынках и стимулирования передачи технологий, которое в конечном счете бу-

дет содействовать росту занятости и экономическому развитию. Для достиже-

ния целей в области устойчивого развития особое внимание следует уделять 

малым и средним предприятиям и их человеческому фактору. Такие предприя-

тия по всему миру и в различных отраслях являются частью одной структуры 

производственно-сбытовой цепи, где наибольшая ценность связана с такими 

видами деятельности, как патентование, консультирование и проектирование. 

Несмотря на то, что в развивающихся странах такие предприятия составляют 

основу экономики, они зачастую занимаются видами деятельности, принося-

щими более низкую добавочную стоимость, например перепродажей, а также 

сохранением и сбором урожая. Понимание их вклада в производственно-

сбытовую цепочку имеет крайне важное значение для выработки стратегий 

увеличения создаваемого ими прироста стоимости.  

78. Г-н Вернер подчеркнул, что цель в области устойчивого развития  17 

предусматривает связанные с торговлей обязательства завершить Дохинский 

раунд многосторонних торговых переговоров в рамках ВТО, стимулировать 

экспорт в развивающихся странах и своевременно обеспечить беспошлинный и 

неквотируемый доступ на рынки на долгосрочной основе для всех наименее 

развитых стран. Выполнить эти обязательства, также включенные в Аддис-

Абебскую программу действий и в Найробийскую декларацию министров, в 

нынешней экономической ситуации будет непросто. В этом контексте для до-

стижения цели 17 и содействия достижению ряда других целей, в том числе 

связанных с сокращением неравенства, формированием устойчивой к внешним 

воздействиям инфраструктуры и обеспечением доступа к услугам здравоохра-

нения, большое значение имеет система профессиональных квалификаций по 

специализации «торговые стандарты», преференциальные правила происхож-

дения продукции и преференциальный режим для услуг.  
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79. Г-жа Джеймс обратила внимание на то, что нынешняя модель торгового 

соглашения сужает пространство развивающихся стран для маневра в полити-

ке и скорее ограничивает, а не расширяет их возможности в плане достижения 

целей в области устойчивого развития. Транстихооеканское соглашение о 

партнерстве и другие преференциальные соглашения могут усилить дальней-

шую маргинализацию уязвимых стран, поскольку они мешают накоплению 

знаний, связанных с услугами и технологиями. Многие торговые соглашения 

нового поколения будут основаны на предложениях транснациональных пред-

приятий и не будут предусматривать достаточные механизмы защиты прав че-

ловека, охраны здоровья и предоставления жизненно необходимых товаров и 

услуг. Для достижения целей в области устойчивого развития развивающимся 

странам потребуется принять меры к тому, чтобы торговые соглашения не под-

рывали их способность решать задачи государственной политики, и расторг-

нуть соглашения, имеющие негативные последствия для окружающей среды, 

социальных услуг и безопасности. 

80. Г-н Херш отметил, что для формирования справедливой, устойчивой и 

комплексной глобальной экосистемы, основанной на инновациях и знаниях, 

необходима прочная основа, включающая такие элементы, как мир и социаль-

ная стабильность, рыночная экономика, соблюдение законности, адресные 

национальные стратегии и участие разных заинтересованных сторон. Банк 

технологий был задуман как средство устранения пробелов в области науки, 

техники и инноваций в наименее развитых странах путем оказания им помощи 

в создании надежной научно-технической и инновационной базы, получении 

доступа к технологиям, их приобретении и применении, а также содействия 

созданию научно-исследовательских сетей в рамках их сообществ, занимаю-

щихся вопросами науки, техники и инноваций. Настало время обеспечить 

функционирование банка технологий в целях обеспечения доступа к информа-

ции в поддержку исследований и разработок, для защиты прав интеллектуаль-

ной собственности и для содействия передаче технологий на взаимно согласо-

ванных условиях, а также для оказания технической помощи и проведения 

подготовки кадров по вопросам интеллектуальной собственности в интересах 

наименее развитых стран. 

81. Г-н Сагар отметил, что в современном мире наука и техника имеют прин-

ципиальное значение для достижения устойчивого развития. Необходимы та-

кие стратегии, которые учитывают национальные приоритеты. Усилия разви-

вающихся стран должны дополняться эффективной международной поддерж-

кой, направленной на развитие кадрового и институционального потенциала в 

целях стимулирования инновационной деятельности. Важную роль может так-

же сыграть дополнительное финансирование , особенно в плане содействия 

совместной разработке технологий и стимулирования важнейших мероприятий 

по разработке новых технологий и освоению новых рынков. В этом контексте 

оратор упомянул ряд инициатив, включая банк технологий, Зеленый климати-

ческий фонд, Глобальный экологический фонд, механизм содействия развитию 

технологий и Центр и Сеть по технологиям, связанным с изменением климата.  

82. В ходе последующего интерактивного обсуждения ряд выступавших от-

метили, что, хотя взаимосвязь между торговлей и технологиями открывает ши-

рокие возможности, внедрение инноваций по-прежнему представляет пробле-

му для правительств. Важно уяснить, каким образом правила торговли могут 

способствовать развитию, инновациям и расширению доступа развивающихся 
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стран к рынкам. Концепцию банка технологий следует реализовать в ближай-

шее время, поскольку он мог бы способствовать развитию предприниматель-

ства и инноваций в развивающихся странах. Некоторые ораторы подчеркнули, 

что большинство развивающихся стран не имеют ресурсов для инвестирования 

в технологии, в связи с чем возникает потребность в многосторонней поддерж-

ке, в том числе в области научных исследований и разработок.  

 

 

  Совещание «за круглым столом» F: «Данные, контроль 

и последующая деятельность» 
 

 

83. Данное совещание за «круглым столом» прошло под председательством 

государственного секретаря Франции по делам развития и франкофонии Андре 

Валлини. Функции координатора группового обсуждения выполнял помощник 

Генерального секретаря по вопросам экономического развития Ленни Монть-

ель. С докладами выступили следующие участники дискуссионной группы: 

руководитель Отдела финансовых учреждений Статистического департамента 

МВФ Роберт Йорк и председатель Статистической комиссии Джон Джеймс 

Пуллинджер (Соединенное Королевство Великобритании и Северной Ирлан-

дии) (по видеосвязи). Управляющий директор Общества международного раз-

вития Стефано Прато выполнял роль ведущего участника дискуссии.  

84. Председатель открыл совещание и подчеркнул необходимость дезагреги-

рования данных и разработки новых технологий, а также привлечения новых 

субъектов, таких как гражданское общество и деловые круги. Координатор 

группового обсуждения призвал участников рассмотреть вопросы о том, каким 

образом можно совместить существующие данные и развитие новых возмож-

ностей, повысить подотчетность в процессе мониторинга в связи с осуществ-

лением Аддис-Абебской программы действий и восполнить пробелы в данных 

о национальных и трансграничных финансовых потоках.  

85. Г-н Йорк рассказал об уроках, извлеченных из опыта реализации инициа-

тив МВФ по стандартам распространения данных. Во-первых, важно обеспе-

чить наличие достаточных кадровых, финансовых и технических ресурсов для 

развития статистики; нехватка ресурсов негативно отражается на развитии  ста-

тистики. Во-вторых, политическая поддержка статистики должна быть актив-

ной и постоянной и должна являться частью деятельности правовых и инсти-

туциональных структур. В-третьих, принципиально важную роль играют ин-

струменты содействия осуществлению и контролю за осуществлением, а меры 

по наращиванию потенциала должны иметь очень конкретную направленность. 

Г-н Йорк призвал участников открыто и с опорой на фактические данные об-

судить вопрос о ресурсах, необходимых для содейстия развитию статистики, 

определить пути обеспечения того, чтобы политические обязательства выпол-

нялись на протяжении всего периода осуществления Аддис-Абебской про-

граммы действий. 

86. Г-н Пуллинджер рассказал о четырех выводах по результатам проведен-

ной Статистической комиссией работы над показателями достижения целей в 

области устойчивого развития. Во-Первых, назрела необходимость в целена-

правленных инвестициях в развитие национальных статистических систем для 

улучшения качества официальных данных, использования преимуществ новых 

технологий и формирования науки о данных. Во-вторых, он подчеркнул необ-
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ходимость наращивания аналитического потенциала в правительствах. 

В-третьих, он подчеркнул необходимость налаживания партнерских связей с 

гражданским обществом и частным сектором в целях повышения уровня осве-

домленности граждан об имеющихся данных и содействия подотчетности. В 

заключение он призвал к развитию навыков и передаче знаний в целях созда-

ния устойчивого национального потенциала.  

87. Г-н Прато изложил свои соображения об оптимальной организации про-

цесса последующей деятельности в области финансирования развития по че-

тырем основным направлениям, а именно: контекстуализация, мониторинг, 

установление норм и управление мировой экономикой. Во-первых, форум 

должен быть местом для контекстуализации и обсуждения того, что происхо-

дит в мире. Во-вторых, необходимо обеспечить четкое понимание методологии 

подготовки данных; без этого понимания основанные на таких данных выводы 

будут продолжать оспариваться. В-третьих, разработка политики, установле-

ние стандартов и согласование стратегий должны быть ключевыми элементами 

форума, и для выполнения этих задач необходимы многолетние планы. И, 

наконец, форум должен установить органичные отношения с другими учре-

ждениями, такими как Механизм содействия развитию технологий и Глобаль-

ный форум по вопросам инфраструктуры. В заключение оратор призвал прове-

сти в 2016 году дополнительное двухдневное заседание по финансированию 

развития для обсуждения путей достижения указанных целей. 

88. В ходе интерактивного диалога был поднят вопрос о создании для благо-

творительных организаций систем мониторинга данных о достижении целей в 

области устойчивого развития. Эффективность структуры управления была 

также названа в качестве фактора, который позволил бы статистическим учре-

ждениям изучать и оценивать отдачу от стратегических инвестиций. Ряд ора-

торов призвали применять инновационные подходы для дополнения базовых 

данных, предоставляемых государственными учреждениями. Необходимо пуб-

ликовать более качественные данные о том, как разрабатываемые стратегии 

служат удовлетворению потребностей населения. Некоторые выступавшие 

подчеркнули необходимость визуальной подачи агрегирования данных для 

улучшения понимания того, какие средства содействия инвестициям эффек-

тивны.  

 

 

  Групповое обсуждение итогов Глобального форума 

по вопросам инфраструктуры  
 

 

89. В ходе группового обсуждения выступили следующие ораторы: директор -

распорядитель и главный финансовый сотрудник Группы Всемирного банка 

Жоаким Леви; руководитель отдела по инфраструктуре и окружающей среде 

Межамериканского банка развития Пабло Перейра дос Сантос; корпоративный 

директор Европейского инвестиционного банка Томас Барретт ; представитель 

Североамериканского представительства Азиатского банка развития Крейг 

Стеффенсен; старший директор Группы по вопросам государственно-частных 

партнерств Группы Всемирного банка Лоренс Картер и исполнительный ди-

ректор по вопросам стратегии группы Банка развития южной части Африки 

Мохан Вивеканандан. 
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90. Г-н Леви проинформировал участников обсуждения об итогах первого 

Глобального форума по вопросам инфраструктуры, который состоялся в Ва-

шингтоне (округ Колумбия) 16 апреля 2016 года, включая принятое на нем ре-

шение о проведении ежегодных заседаний, ротации должности председателя 

между многосторонними банками развития и сотрудничестве с Организацией 

Объединенных Наций, в том числе посредством представления форуму еже-

годных докладов по последующей деятельности в области финансирования 

развития. Обсуждения в рамках Глобального форума по вопросам инфраструк-

туры были посвящены вопросам увеличения объема ассигнований на развитие 

инфраструктуры, повышения их качества и эффективности. Оратор выделил 

три основных направления будущей работы: а)  снижение рисков инфраструк-

турных проектов путем разработки более качественных проектов и более эф-

фективного регулирования; b) повышение эффективности использования ба-

лансовой ведомости многосторонних банков развития на основе инновацион-

ных инструментов и гарантий; c) формирование надлежащей системы финан-

сового регулирования, особенно применительно к инвесторам, вкладывающим 

средства в ценные бумаги с фиксированной доходностью, и институциональ-

ным инвесторам, для обеспечения соответствия между денежными средствами 

и потребностями. 

91. Г-н Дос Сантос отметил, что хорошо продуманный портфель инфраструк-

турных проектов будет иметь большое значение для привлечения инвестиций. 

Основные проблемы по-прежнему заключаются в политической нестабильно-

сти, слабости институтов и отсутствии согласованности между проектами и 

политическими избирательными циклами. К участию в проектах следует при-

влекать конечных пользователей, которые могут выступать в качестве активи-

стов, поддерживающих реализацию проектов. Проекты, в свою очередь, долж-

ны быть привлекательными для инвестирований и экологичными, поскольку 

это повысит их жизнеспособность и реально снизит инвестиционные риски. 

Г-н Барретт изложил свои соображения о том, как следует подходить к форми-

рованию портфеля проектов, наращиванию потенциала и стимулированию 

рынков частного сектора. Он также отметил настоятельный призыв Организа-

ции Объединенных Наций к обмену передовой практикой и опытом. Оратор 

признал направляющую, руководящую и организационную роль многосторон-

них банков развития в осуществлении Повестки дня на период до 2030  года. 

92. Г-н Стеффенсен призвал внедрять новые и новаторские подходы, форми-

ровать надежные государственно-частные партнерства, применять при созда-

нии объектов инфраструктуры передовые технологии в целях выполнения при-

родоохранных задач и строго выполнять обязательства по финансированию де-

ятельности, связанной с изменением климата, и достижению целей в области 

устойчивого развития. Г-н Картер отметил необходимость уделять внимание 

странам с низким уровнем дохода и странам, пострадавшим от конфликта. Он 

предложил следующие приоритетные темы для очередного Глобального фору-

ма по вопросам инфраструктуры: политическая экономика и соображения эко-

логической устойчивости; роль и степень участия региональных и националь-

ных банков развития; и страновые программы мобилизации частного сектора. 

Г-н Вивеканандан заявил, что, хотя многосторонние банки развития и частный 

сектор играют свою роль в развитии инфраструктуры, национальные банки 

развития также могли бы вносить значимый вклад в инфраструктурные инве-

стиции. 
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93. В ходе интерактивного диалога участники приветствовали проведение 

Глобального форума по вопросам инфраструктуры и призвали многосторонние 

банки развития активизировать инвестиции в инфраструктуру. Был поднят во-

прос о необходимости повышения качеста инфраструктуры с учетом измене-

ния климата и стихийных бедствий. Участники обсуждения также подчеркнули 

необходимость вовлечения граждан в подготовку и осуществление проектов.  

 

 

 VII. Закрытие Форума по последующей деятельности 
в области финансирования развития  
 

 

94. Участники Форума утвердили его процедурный доклад (E/FFDF/2016/3), 

включая согласованные на межправительственном уровне выводы и рекомен-

дации, в которых подтверждается твердая приверженность полному и своевре-

менному осуществлению Аддис-Абебской программы действий, основанной на 

Монтеррейском консенсусе и Дохинской декларации, и признается, что эта 

программа действий является неотъемлемой частью Повестки дня на период 

до 2030 года, подкрепляет и дополняет ее и способствует адаптации преду-

смотренных в ней задач в отношении средств осуществления к конкретным 

стратегиям и мерам. Участники Форума также одобрили выводы и рекоменда-

ции, сформулированные в докладе Межучрежденческой целевой группы по со-

зданию надзорного механизма в отношении Повестки дня и всех средств осу-

ществления целей в области устойчивого развития. В этом документе содер-

жатся дополнительные рекомендации касательно будущих сессий Форума  и 

подчеркивается важность скорейшего принятия решения относительно сроков 

его проведения, тем обсуждений и других организационных вопросов. 

95. После утверждения согласованных на межправительственном уровне вы-

водов и рекомендаций Группа 77 и Китая высказала мнение о том, что приня-

тый в 2016 году документ не в полной мере соответствует положеним Аддис-

Абебской программы действий. Европейский союз заявил, что, несмотря на 

краткость, этот документ отражает общее стремление государств-членов под-

держивать достигнутый в Аддис-Абебе консенсус и содержит указания по под-

готовке будущих форумов. 

96. В своем заключительном слове Председатель Экономического и Социаль-

ного Совета поблагодарил всех участников за их существенный вклад в работу 

Форума и подчеркнул важность общего чувства ответственности, духа сотруд-

ничества и готовности добиваться взаимовыгодных решений на всех уровнях в 

целях обеспечения эффективного сотрудничества в области развития и вступ-

ления в новую эру устойчивого развития.  
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